

ducción se destina a la venta.

También ha hecho su aparición en Bogarra el girasol, ese cultivo que tan rápidamente se ha extendido por los campos de la provincia. En 1975 se cultivaron unas 20 has., pero su producción está sometida a la variabilidad de las lluvias, que inciden sobre ella de una manera notable.

#### b) *La ganadería*

Realmente es la agricultura la actividad principal de los habitantes de Bogarra. Una agricultura que, como hemos visto, se basa en el policultivo, destinado principalmente al autoconsumo familiar, con técnicas primitivas y de escasa rentabilidad. La ganadería tiene las mismas características y no supone más que un complemento de la agricultura.

Especial importancia tuvo a finales del s. XIX, cuando según el Amillaramiento de 1862 había en el término de Bogarra 9.412 cabezas de ganado.

A lo largo del s. XX, la ganadería ha ido retrocediendo, fundamentalmente por dos razones: primero, por la gran expansión de las roturaciones en los montes próximos a los núcleos de población, que disminuían considerablemente el área de los pastos; segundo, por la repoblación forestal, que data de los últimos veinte años y ha vedado al pastoreo una parte del monte.

Las 3726 cabezas de ganado cabrío en 1.862, adaptado a la escasa calidad de estos pastos, han quedado reducidas a 147 en 1974. El ganado lanar, tras una reducción de sus efectivos, parece ser que en los últimos años se está recuperando, estimulado por las mejoras de precios de la carne. De 3.745 cabezas en 1968 ha pasado a 4.342 en 1974, número todavía inferior a las 4.438 reses de 1.862.

Es precisamente en las aldeas donde mayor dedicación de presta a esta actividad, especialmente en Cañadas y Casas de Haches.

El ganado de cerda y la avicultura siguen estando limitados al consumo familiar; por eso, la disminución de las familias ha traído consigo el descenso de estos animales, que actualmente no pasan de 400 cerdos.

1.- Bogarra (Foto J. Sánchez)

